
1 
 

 

 
 

SOCIÉTÉ DES MEMBRES DE LA LÉGION D’HONNEUR 
HTTP://WWW.SMLH.FR/ 

SECTION DU VAL DE MARNE 
COMITE 94/7 : HAUT VAL DE MARNE 

 
BOISSY-SAINT-LEGER, CHENNEVIERES SUR MARNE, LA QUEUE EN BRIE, LE PLESSIS-TREVISE, 

LIMEIL-BREVANNES, 
MANDRES LES ROSES, MAROLLES EN BRIE, NOISEAU, ORMESSON SUR MARNE, PERIGNY SUR 

YERRES, SANTENY, 
SUCY EN BRIE, VALENTON, VILLECRESNES, VILLENEUVE LE ROI, VILLENEUVE-SAINT-GEORGES. 

 
 

LE RUBAN ROUGE 
NUMERO 161 

 
LE MOT DU PRESIDENT : Luc Hittinger 
 
Chers membres, dans ce nouveau numéro, nous nous sommes attachés à mettre en avant une 
présentation de JY Oses de son activité d’apiculteur, le travail effectué dans le cadre de la classe 
défense du lycée C Colomb, le livre du centenaire de la SMLH qu’il est possible de se procurer en 
librairie. Les rencontres fructueuses qu’a eu votre président avec de nombreuses mairies, les 
cérémonies du 11 novembre. La prochaine Assemblée Générale se tiendra au restaurant du golf 
d’Ormesson le samedi 18 Janvier 2025 à 10H, je vous en souhaite bonne lecture. 
 
LES ACTIVITES D’UN JEUNE RETRAITE : JY OSES, secrétaire du Comité 
 

Un jeune retraité qui a été « piqué » par une nouvelle passion. J’ai toujours été intéressé par le 
monde des abeilles mais il me fallait du temps pour réaliser ce rêve. IL y a deux ans, à ma retraite, 
j’ai décidé de passer de la théorie à la pratique. Afin d‘améliorer mes connaissances, j’ai suivi les 
cours d’un gardien d’abeilles formé à l’agriculture écologique en région parisienne 

Une apiculture écologique. L’apiculture écologique est surtout basée sur le respect de l’abeille et 
de la colonie. Différente de l’apiculture traditionnelle, elle se fait principalement dans des ruches 
proches de leur habitat naturel et ne nécessitent pas un matériel important (ruche warré, voir 
image) 



2 
 

.  

 
L’apiculture écologique suit quelques principes simples  

 permettre aux abeilles de vivre dans des rayons de cire qu’elles ont elles-mêmes construits 
évitant ainsi la cire industrielle achetée dans le commerce, 

 prélever le miel uniquement lorsqu’il y en a assez pour laisser des réserves aux abeilles pour 
passer l’hiver,  

 proscrire l’introduction d’une jeune reine en tuant l’ancienne (parce qu elle devient vieillis-
sante et ne pond plus suffisamment d’œufs),  

 ne pas couper les ailes de la reine pour empêcher l’essaimage de la colonie qui est le mode 
traditionnel de reproduction…. 

De la théorie à la pratique. Après quelques cours dispensés par ce « gardien d’abeilles, je me suis 
procuré trois ruches warré vides que j’ai implantées en région parisienne. Il me fallait ensuite des 
abeilles. Grace à un apiculteur cueilleur d’essaims, j’ai peuplé mes trois ruches.  

A ce jour, ces essaims sont toujours vivants, luttant tant bien que mal contre les frelons asiatiques 
et le varroa (parasite de l’abeille). 

Pour la première fois, j’ai récolté cette année un peu de miel issu d’une de mes trois ruches.La ré-
colte de miel n’est toutefois pas mon objectif principal. Je cherche surtout à favoriser la biodiversité 
dans mon environnement et à observer le monde des abeilles qui est parfois un peu «piquant». 

Une pratique qui s’est diversifiée  
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Parallèlement à ces ruches warré, j’ai décidé d’en héberger d’autres sur un terrain que je possède 
en Sologne. Malheureusement, je n’ai pas réussi à trouver le même type de ruche. J’ai du acquérir 
des ruches dadant qui sont couramment utilisées dans l’apiculture traditionnelle. 

D’après les professionnels, les ruches warré sont plutôt faites pour les abeilles à l’inverse des ruches 
dadant qui sont faites pour le confort de l’apiculteur. C’est en grande partie vrai. 

La ruche dadant est formée d’un caisson de 40cm sur 40 cm alors que les ruches warré sont com-
posées d’un caisson de 30cm sur 30 cm. 

 

 
 

Les ruches dadant présentent un volume plus important à chauffer pour les abeilles que les ruches 
warré (la température à l’intérieur d’un essaim dans la ruche doit être de plus de 30 degrés). Ces 
ruches sont donc moins adaptées aux abeilles mais plus accessibles aux apiculteurs pour la récolte 
de miel. 

Mes trois ruches dadant ne correspondent pas vraiment à ma vision de l’apiculture mais j’essaie 
toutefois d’appliquer les principes de l’apiculture écologique à la conduite de celles-ci. Là aussi, j’ai 
récolté un peu de miel sur une des trois ruches, les deux autres n’en n’ayant pas suffisamment 
fourni. 

Une pratique avec des abeilles parfois un peu vives. De manière générale, l’observation des abeilles 
se fait assez facilement mais il faut quand même rester vigilant face à leur réaction. La plupart des 
abeilles qu’on trouve dans les ruches sont issues de la race Buckfast. Ce sont des insectes plutôt 
doux qui sont de bons producteurs de miel. Mes abeilles en région parisienne proviennent d’essai-
mages et il est difficile de savoir si ce sont de pures Buckfast. Elles en présentent cependant toutes 
les caractéristiques. Il en est de même pour mes ruches en Sologne, sauf une colonie qui héberge 
des abeilles issues d’un croisement Buckfast et caucasiennes. Ces abeilles sont plus réactives et je 
dois me montrer très méfiant quand je m’approche d’elles. 

L’abeille endémique de nos régions, l’abeille noire, a malheureusement presque disparu. Seuls 
quelques passionnés essaient de la préserver avec grande difficulté. Les apiculteurs traditionnels 
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n’ont pas favorisé cette race car elles a deux défauts : elle est agressive et produit peu de miel. Elle 
a par contre une grande qualité, elle est plus robuste que toutes les autres races. 

Une passion qui ne s’éteint pas 

Après ces deux années d’expérience, mon intérêt pour le monde des abeilles est toujours le même. 
J’en apprends sur elles chaque jour en les regardant. Je me rappelle encore cet été 2024 où je suis 
tombé par surprise sur un essaimage d’une de mes ruches (voir image de mon essaim).  

 
Quelles fabuleuses images que de voir toutes ces abeilles s’envoler dans tous les sens en faisant un 
énorme bruissement d’ailes, sans qu’aucune d’entre elles ne s’entrechoquent, en entourant la reine 
pour la protéger ( une ruche contient en pleine saison de 40 000 à 50 000 abeilles). 

C’est un spectacle impressionnant qu’on ne peut oublier quand on a la chance de le voir. 
 
 
LA PREMIERE PROMOTION DE LA CLASSE DEFENSE DU LYCEE C COLOMB DE SUCY EN BRIE. P 
Alabergere 
 
Le 21 mai dernier, le comité de la Légion d’Honneur du Haut Val de Marne était représenté pour la 
remise des diplômes à la classe Défense du Lycée Christophe Colomb de Sucy en Brie puisqu’il avait 
joué les facilitateurs lors de la naissance de ce projet. Après 2 années de binômage avec la Direction 
Interarmées des Réseaux d'Infrastructure et des Systèmes d'Information (DIRISI) stationnée au 
Kremlin Bicêtre, élèves et professeurs étaient unanimes pour louer les aspects positifs de cette 
expérience dans leur parcours de lycéen et de citoyen.  
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LE LIVRE DU CENTENAIRE DE LA SMLH : Luc Hittinger 
  
L’année 2024 correspond au centenaire de la création de la Société des Membres de la Légion 
d’Honneur. Pour honorer cet anniversaire, la société a édité un livre de grande qualité « Cent ans 
d’honneur et d’actions » rappelant l’histoire de la SMLH, ces principales dates historiques, ainsi 
que les travaux menés par les différents directeurs de la société. En fin d’ouvrage, les principales 
actions menées par le président actuel sont présentées. Le livre est agrémenté d’une riche 
iconographie. Il est disponible en librairie au tarif de 99 euros.    
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RENCONTRES AVEC LES MAIRES : Luc Hittinger 

A l’occasion de l’édition du livre du centenaire de la SMLH, LH a sollicité 10 mairies pour leur remettre 
un exemplaire. Huit ont répondu à l’invitation, deux sont en cours de programmation d’une ren-
contre. Parmi les 8 rencontres, tous ont remercié LH pour le livre. De nombreuses Mairies sont inté-
ressées pour participer au ravivage de la flamme sur la tombe du soldat inconnu (Ormesson, Santeny, 
Limeil Brévannes, Chennevières, Marolles, Noiseau, Villeneuve le roi, Villecresnes), PA voit ce qu’il 
est possible de faire. Tous ont considéré également la proposition de devenir Ami de la SMH. De 
nombreuses mairies sont intéressées pour participer à l’achat d’un second drapeau (Ormesson, San-
teny, Limeil Brévannes, Chennevières).  LH se charge de se renseigner sur les prix et de faire le point 
sur de possible donateurs. Plus spécifiquement, Ormesson a évoqué l’aide que pourrait apporter la 
SMLH au 80 ème anniversaire du 8 mai 1945. L’adjoint au maire de Villecresnes a proposé de travail-
ler avec les 5 communes du plateau Briard pour disposer de fonds, pour cela il propose d’organiser 
une réunion que les membres de la SMLH des 5 communes, de rencontrer les présidents de l’UNC 
et du patrimoine de Villecresnes et enfin de rédiger un texte court de présentation des activités de 
la SMLH. LH s’en charge. Le maire de marolles propose de participer en même temps que l’exposition 
des Val de Marnais remarquables de de participer le 16 Mai 2026 à l’organisation de la cérémonie 
des Marollais remarquables.    
 
LES CEREMONIES DU 11 NOVEMBRE  
 
Comme les années précédentes le comité a participé aux cérémonies du 11 Novembre dans les com-
munes d’Ormesson, de Sucy en Brie, de Limeil Brévannes, de Chennevières/Marne, du Plessis Trévise 
avec dépôt de gerbes. Ci-dessous, les photos des dépots de gerbe à Ormesson avec les enfants du 
conseil municipal des enfants ; à Limeil Brévannes avec un JSPP porteur du drapeau du comité, à 
Chennevières avec des enfants d’une école, et le gerbe déposé par le conseil municipal des enfants 
à Noiseau.     
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LES ACTIVITES DU BUREAU : 
 
 
11 et 12 octobre : Sortie Normandie de la Section. Hôtel à Caen, cimetière de Colleville avec dépôt 

de gerbe, Bayeux musée de la tapisserie et Mémorial de Caen. 
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17 octobre. Rencontre avec le Général M Guillamo.  

11 Novembre : participation aux cérémonies du 11 Novembre, voir ci dessus.  

 
 
AGENDA 
27 Novembre : Rencontre avec le Maire du Plessis Trévise.  
4 décembre 2024 : Participation à l’Assemblée Générale de la section départementale au cercle 
mixte de la gendarmerie d’IdF 
18 Janvier 2025 10H : Assemblée Générale du comité au restaurant du Golf d’Ormesson 

11 Octobre 2025 : Gala annuel de la section départementale à Saint Mandé   

 
 


